
○総務市民委員会【主に企画政策部、総務部、市民生活部】に関する質問○総務市民委員会【主に企画政策部、総務部、市民生活部】に関する質問○総務市民委員会【主に企画政策部、総務部、市民生活部】に関する質問○総務市民委員会【主に企画政策部、総務部、市民生活部】に関する質問

番号 質疑 回答

1

緊急時や災害時の連絡は、各区長に連絡をするだけになっているが、その後の対応

は？また災害弱者に対しても何か施策が必要ではないか。

災害時の緊急連絡後は、消防団や各機関と連携し、該当地域への広報活動や、警ら等

を行っています。「災害時要援護者登録制度」なども併せてどのような課題があるか執行

部にも調査を行っていきたいと思います。

2

大雨等の緊急時、どういった体制になっているのか。気象庁だよりで独自に降水量の把

握等はしないのか。以前市に聞いたところ、雨量計ですら、筑紫野市には設置していない

と聞いた。せめて雨量計を市で設置してほしい。

市民が安心して避難できるように指標などを正しく伝えるシステムの構築が必要であると

考えています。雨量計など今以上に必要なものがあるのであれば、議会からも執行部に

要望していきたいと思います。

3

国民健康保険税の数字を見るだけでなく、住民が安心して暮らせるよう、低所得者にとっ

て負担がないようにといった視点をもって、執行部とやりとりをしてほしい。

議会としても働きかけをしています。

4

国民健康保険の総医療費は減少しているが、一人当たりの医療費は増えているのはな

ぜか。

総医療費は減少していますが、その減少率以上に国保加入者の減少率が大きいため、

一人当たりの医療費は増加しています。

5 コミュニティ運営協議会のまちづくり計画について

７つのコミュニティ運営協議会が立ち上がり、同時に活動している状態であり、山家と御

笠と筑紫南が計画を策定しています。今後も、スムーズに計画が進むよう執行部へ働き

かけを行います。

6

交通空白地域の解消やコミュニティバスの運行など、地域公共交通網形成計画の進捗

状況はどのようになっているのか？

7 高齢化に伴い、買い物弱者や交通弱者、免許返納のサポートは？

8

行政のスリム化、ＡＩ（人工知能）などの活用によっての人的削減ができるのではないかと

考えるが議会で検討はされているか。

議会では今のところ検討はしていません。

9

借金が減り、貯金が増え、基金が増えているのは良いことだが、そもそも借金がたくさん

あった理由とは何か。

生涯学習センター・総合福祉センターなどの公共施設のインフラ整備によるものです。

10

予算・決算の会計様式は、現行で問題ないのか。市独自にでも複式簿記にすべきではな

いか。

予算書、決算書の様式は、法で定める様式を基準として作成しています。

地方公会計財務諸表は複式簿記で作成されており、平成２８年度決算分から全国統一

の基準となる予定です。今後議会もそのような観点でチェックしていきます。

11 現市庁舎跡地の利用はどのようにするのか。

現在の庁舎の跡地利用については、市庁舎建設の動向を踏まえながら、適切な時期に

検討を進め、また、検討に当たっては、地域の意見を聞きながら進めていくと聞いていま

す。

議会としても所管事務調査などで所管課から進捗状況などの報告をしてもらっています

が、地域公共交通網形成計画に基づく施策は、平成３１年度までの実施を目指し、関係

機関と協議をしていると聞いています。
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○文教福祉委員会【主に健康福祉部、教育委員会】に関する質問○文教福祉委員会【主に健康福祉部、教育委員会】に関する質問○文教福祉委員会【主に健康福祉部、教育委員会】に関する質問○文教福祉委員会【主に健康福祉部、教育委員会】に関する質問

番号 質疑 回答

12 筑紫野市の現在の保育所の待機児童数は？ 平成29年10月1日現在、197名という報告を受けています。

13 御笠グラウンドと山家球場が有効活用されていない。有効活用をして欲しい。 ご意見としてお伺いしておきます。

14

カミーリヤの巡回福祉バスの運行をもっと柔軟に対応できないか。一般市民の生活パ

ターンとあっていない。降車場所や時間帯など改善してほしい。

現在、地域公共交通網形成計画に基づき本市の交通体系のあり方を総合的な観点から

検討しています。カミーリヤバスのコース見直し等もこの取り組みの中で検討を進めてい

くと聞いております。

15

議会だよりに書かれている高齢者行方不明者等捜索ネットワークの連携は、具体的に何

を連携するのか。

行方が分からなくなった高齢者等について、その家族等から捜索の協力の申し出があっ

た場合に、筑紫野市、太宰府市、筑紫野警察署間で情報を共有するとともに、共有した

情報を関係機関への提供を行い、行方不明者の早期発見、保護に取り組んでいます。

16 高齢者（80歳以上）の医療費の無料化は考えていないのか。 ご意見としてお伺いしておきます。

17 市民プールを建設する予定はないのか。 現時点では、計画はございません。

18

待機児童解消に向けて保育士募集を行っているようだが、知っている保育士の待遇を聞

くと勤務時間が長い、低賃金など厳しい条件となっている。筑紫野市の待遇や条件はどう

なっているのか。

筑紫野市の公立保育所では、平成29年度の臨時職員については、日給は7,100円。嘱託

職員については、月額は182,600円となっています。

19

福祉ボランティア制度を推進してほしい。福岡市は介護施設で働くとポイントがつくという

制度を実施している。

ご意見としてお伺いしておきます。

20

天拝中では各教室に50インチテレビがあった。二日市小も4台以上はあるようだが、山口

小は古いテレビである。取り換えの予定はあるのか。また、取り替えの順番はどうやって

決めているのか。

現在学校に設置している古いテレビを地デジ対応の液晶テレビに更新するためには、校

内の放送設備の更新なども併せて行う必要があります。そのため、各学校のテレビと放

送設備の状況を踏まえて、学校と協議しながら順に更新していく予定です。

21

市が８５才から全員に支給している高齢者祝金を８５才、９０才、９５才、１００才と節目だ

けに支給する。高齢者への現金支給を止め浮いた財源を他の高齢者福祉対策に回す。

例１、高齢者の運転免許証自主返納者に、行政による特典に充てた費用を回す。運賃の

割引等。２、お年寄り全体の為の介護保険事業に回す。３、コミュニティ運営協議会の交

付金に高齢者支援として加算する等。他の自治体では実施しているところもある。

ご提案は意見としてお伺いしておきます。

22

小学校卒業児童に、従来英語辞典がプレゼントされていましたが、今年度６年生以降は

それが無くなると聞きました。その真意及び真実である場合、次世代を担う子供たちに対

する大変有意義な施策であるので、無くさないで欲しい。

小学校卒業時の記念品は、今まで各学校の裁量により行っており、その内容が異なって

いました。今年度、小学校間で内容について検討を行い、記念品は卒業証書ファイルに

統一すると決定されたとのことです。
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23 学校給食代金を支払いしていないのがどのくらいあるのか。 平成28年度の未納額としては、約280万円と報告を受けています。

24

高齢者支援施策の中で「認知症サポーター養成講座」制度があるが、具体的なことを聞

きたい。また広報などで知らせていただきたい。

認知症サポーター養成講座は、認知症を正しく理解し、認知症の人やその家族を温かく

見守る支援の人を養成する講座です。筑紫野市では、出前講座や地域が主体となって

実施しています。広報等でお知らせしていますが、今後も啓発に努めていくとのことです。

○建設環境委員会【主に建設部、環境経済部】に関する質問○建設環境委員会【主に建設部、環境経済部】に関する質問○建設環境委員会【主に建設部、環境経済部】に関する質問○建設環境委員会【主に建設部、環境経済部】に関する質問

番号 質疑 回答

25 猪や鹿など鳥獣の対策も必要となってきているが、対策の進捗状況は。 市も努力をしていますが、抜本的な解決には至らない状況です。

26

山家の産廃問題について、議会としてどう動いているのか。宮崎県小林市の「九州北清」

という会社に視察に行って勉強してほしい。

平成２４年に建設反対の請願が議会に出て、決議を行ない、議会も反対の立場です。い

ろいろな処理方法が考えられますので議会も研究しています。

27

山神ダム上流域産業廃棄物問題対策特別委員会は、実際に問題が発生してから委員会

が作られた。エコセンチュリー２１の問題は、計画予定時点から事業着工に至るまでの

間、しっかりと注視していただき、立地予定地区と一体的な対応について、山神の二の舞

にならないように具体的な行動をしてほしい。

ご意見は受け止めさせていただきます。

28

山家のエコセンチュリーについて、産業廃棄物処分場を作るとの話があるが、山神ダム

の問題もあるので、市議会としての対応策を聞きたい、また市長が県に建設反対を表明

するよう議会として働きかけて欲しい。

平成２４年に建設反対の請願が議会に出て、決議を行ない、議会も反対の立場です。必

要に応じて市民に寄り添った対応をするよう働きかけたいと思います。

29

空き家対策について数年前に区長を通して実態調査を行ったが、現在どのように活用さ

れているのか。

空き家の実態調査に基づき、空き家の所有者等へアンケート調査を実施し、所有者等が

抱える問題点や今後の意向について調査・整理を行い、空き家等管理システムを構築し

ました。

30

上水道第６次整備計画の拡張計画である山家３～９区の導水本管設置を進めていただ

きたい。

地元でのアンケートの結果を踏まえ、慎重に検討しながら、地元と協議を進めていくと聞

いています。

31

天拝公園付近の駐車場は、バス専用の駐車スペースに一般乗用車が駐車していること

が多く、駐車場が少ないと感じている。駐車場の改善はされないのか。

天拝公園付近には、公園横に15台、あじさい園に15台、バス駐車場にバス7台と普通車5

台、大門高架下に117台の駐車場があります。まずは、一番広く4時間まで無料の大門高

架下駐車場の利用をお願いします。

32

旧３号線の歩道（俗明院のアベイル出入口の前後）、アップダウンが多くて歩きづらいの

で改良してほしい。永岡地区は点字ブロックの整備がされているが、俗明院地区はされ

ていない。整備する予定はあるか。

現在のところ整備予定はありませんが、このような要望については区長から市に対し要

望書を提出していただきたいと思います。議会としてもご意見としてお伺いしておきます。

33

福岡空港拡張に伴い、市内上空を通過する飛行機の数が増える事が予想される。天候

の悪い時、低空で飛ぶ為、騒音が大きく今でもテレビの音が聞こえない事がある。又最近

は飛行機からの落下物もあり、危険も増大する。市・市議会として県や国に対しどのよう

に対応していくのか。

福岡空港環境整備のための協議会がありますが、国や県等の関係機関の会議であるた

め市は関わっていません。現状を執行部に伝えます。
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34

諸田の花美化活動は筑紫野市の助成金を活用している。市民提案型モデル事業、ゴミ

袋を無料から有料にするとき、環境活動に使おうとなった。現在の市職員や市議会の皆

さん、この経過が忘れられてる。常松JA筑紫、永岡の山口宝満川の所等が始めている。

他の団体の運営はわからないが、助成金がゼロ、民間企業の助成金だけで10万位すぐ

でる。しかも前払い。市のは難しい。復活をお願いしたいのと、もう少し手続き等簡素化し

てほしい。

議会で研究させて頂きます。

35

ＪＲ二日市駅西口の開設が長引いているが進捗状況を具体的に伺いたい。大きなマン

ションができる、交通渋滞など生活環境に影響が出ると思う。周辺に住む人たちはいつな

のか、いつなのかと話している。よろしくお願いしたい。

周辺住民の皆様のご心配やご不安は重々承知しており、一刻も早く駅利用者の利便性

を高めるべく、慎重にJRとの協議を進めていると聞き及んでいます。

36

住宅改修補助効果が13倍の大きな経済効果があり進めて行けばよいと考えるが、13倍

の効果とはどのようにして分かるのか。

住宅改修に対し912万円補助金支出を行ったが、業者の各家庭からの受注額が1億2千

万円あり、その経済効果が13倍あったというものです。

37

生活しやすい住みやすい、一生同じ場所に住み続けられる町になっているのか。住宅地

域と商業地域とのバランスを考えていただきたい。筑紫野市もこの問題に取組んでほし

い。

筑紫野市の人口増の理由は、商店も増え住みやすくなりつつあるからだと考えます。市

長もまちづくりに全力投球しているので、議会としても検討していきます。

38

春日・那珂川水道企業団への水融通により、受水費用が縮小されたと報告されたが、水

道水供給はいつまで融通する見通しか。

春日・那珂川水道企業団の水の事情はご存知の状況となっており、１年１年契約しながら

進めています。春日・那珂川水道企業団が水の確保ができるようになるまで筑紫野市と

してできることを協力していくことになると報告を受けています。

39 水道料金が福岡市に比べると高いがどうなっているのか。

筑紫野市の場合は福岡地区水道企業団など色々なところから水を仕入れており、自主水

源は水呑ダムと常松浄水場の地下水しか有りませんので、他から仕入れている関係上ど

うしても高くなると思います。

40

筑紫駅前～若江まで道路ができているが、そこで止まっており現時点での計画はどう

なっているのか。地元の要望としては、その先が曲がっているし狭いので危険性があるこ

とで区民の皆さんの意見としてある。それと県道のバイパスの方にもゴミがたくさん捨てら

れている。

当該道路は県道ですが、福岡県より当面の間整備の予定は無いと伺っています。なお、

県道バイパスのゴミについては、道路管理者である福岡県へ情報提供を行います。

41

美しが丘北の交差点から筑紫駅に通じる道路の建設について、遺跡が発掘されそれに

かかる調査等が必要な措置は当然行って頂きたいが、道路の既存の共用開始はいつ頃

になりますか。学術的なこともわかりますので、いつごろまでとか分かればと思います。

今工事が止まっている状況ですが、国県の指導のもと一部保存で行うということで、これ

から工事に入りますので進んでいくと思います。ただし完成時期についてははっきりと言

えませんが、遅れています。これからまた進めるための国県との協議を継続して進めて

いると聞いています。

42

筑紫南地区において、今年になってからだけで、市道の横断歩道上にて、歩行者が車に

はねられる事故が、4～5件（内半分は小中学生）発生している。コミュニティでも検討すべ

きであるが、市道であるので、「横断歩道注意」等の路面表示を充実させ、事故防止対策

をより一層行っていただきたい。

所管課では、筑紫野市通学路安全推進会議や地域の意見を聞きながら、警察などと連

携して可能なものは対応していただいています。筑紫野市も広いので十分でないかもし

れませんが、対策は進んで来ていますし、委員会としても点検をしながら、路面表示等の

問題も伝えていきます。

43

①全国的に所有者不明地が増大している（全国で九州の面積程ある）先々大変になる。

②筑紫野市はどうなのか、支障は起きていないか。足元の筑紫野市のことを聞きたい。

全国的なことなのでこういう問題の県民運動、市民運動の啓蒙運動を市議会で行って欲

しい、国会議員も含めて。

この件については、市としてどれくらい所有者不明の土地があって、今後どのように対応

するのか働きかけます。
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○庁舎建設特別委員会【新庁舎建設】に関する質問○庁舎建設特別委員会【新庁舎建設】に関する質問○庁舎建設特別委員会【新庁舎建設】に関する質問○庁舎建設特別委員会【新庁舎建設】に関する質問

番号 質疑 回答

44

庁舎建設の関係で、地元の業者が非常に安い価格で工事を請け負っていると耳にした。

内部の設備等、手を抜いているのではないかと心配なので、新庁舎の竣工前に内部の

見学会をしてもらいたい。

見学会の実施については、執行部の方で検討中です。

45

庁舎建設に伴う市の担当課はどこで何名担当がいるのか。担当者は工事の打ち合わせ

など会議には参加しているのか。

戦略企画課と建築課が担当課であり、工事の打ち合わせは定期的に行っています。

46

新庁舎の最寄り駅（朝倉街道駅、天拝山駅）から新庁舎へのバリアフリーは検討されてい

るのか。

現在のところ執行部から報告は受けておりません。

47

市庁舎の工事監理について、落札率が低いが手抜きを防止する体制は。市庁舎前の交

通問題はチェック済みか。

議会としては、手抜き工事は無いし施工の監督もきちんと行っていると考えています。交

通問題については、警察と協議中です。

48

市庁舎の地下水（井戸）の設置を要望する。立派な市庁舎が出来るが、災害時の避難場

所にもなる。水道も電気も止まる恐れがあるから、その際の水の確保をどうするか、とい

う事を考えてほしい。

新庁舎については、雨水の再利用と井戸水と水道水の併用を行う計画となっています。

49

新市庁舎建設時のハード面の災害対策について。現時点でどのような整備が準備されて

いるのか。

免震構造はしっかりしています。災害対策本部は４階に置くこととなっています。

50 新庁舎の建設が進んでいるが、その財源はどうしているのか。

財源としては、一般財源・地方債・庁舎建設基金やその他の基金及び国庫補助金を活用

し、市の財政に留意しながら庁舎建設を進めています。

○山神ダム上流域産業廃棄物問題対策特別委員会【(株)産興 産業廃棄物処分場】に関する質問○山神ダム上流域産業廃棄物問題対策特別委員会【(株)産興 産業廃棄物処分場】に関する質問○山神ダム上流域産業廃棄物問題対策特別委員会【(株)産興 産業廃棄物処分場】に関する質問○山神ダム上流域産業廃棄物問題対策特別委員会【(株)産興 産業廃棄物処分場】に関する質問

番号 質疑 回答

51

山神ダム上流域産業廃棄物問題対策特別委員会活動報告の中で意見書を７回提出さ

れたとのことであるが、何年間でされたのか。また、具体的な成果は出ていないようだが

市議会としての見解は。

平成11年の事故以降、毎年ではありませんが、7回提出しています。直近では、今年の4

月に提出しました。平成11年の事故発生以来、今年で19年目になるのでそろそろ解決す

べき段階だと考えています。今年は、意見書を提出するだけではなく、ここ数年立ち入り

が認められていなかった産興処分場に、議長及び委員全員で現地視察を行うことがで

き、大きく前進をしたと感じています。
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52

現在の山神ダム（産興処分場）の状況は。県にどのような質疑をしているのか。議会だよ

りにも県の質疑や回答が掲載していないから、分からない。

産興処分場には約130万トンの廃棄物が埋まっています。建屋内には一斗缶に入った廃

塗料、廃プラスチック類等受託廃棄物が約4100トン保管されている状況であり、この受託

廃棄物の早期撤去を再三県に伝えています。また、安全安心な水であることの確認のた

め水質調査を行っていますが、基準以上の水質悪化は認められていません。ご意見に関

しましては、今後どのように分かりやすく市民に伝えたらよいか議会として検討してまいり

ます。

53

資料に写真（議会報告会資料の４ページ）が掲載されているけど、現地はどんな状況だっ

たか。ガスの臭い等はあったか。

廃棄物が埋め立てられた場所は、以前に比べると草木が全面に繁茂していました。写真

は、水処理施設で曝気処理しているところです。ガス抜孔がでていますが、臭いはありま

せんでした。

54

山神ダム（産興処分場）の現状は全くわからないが県が監督し、市には権限がないと思う

が現在操業しているのか、あるいは残滓の処理に困っているのか。

産興は平成17年に業の許可を取り消されて以来、操業はしていません。県の指導によ

り、処分場の維持管理、主に水処理と受託廃棄物の搬出を行っています。

○議会運営委員会【円滑な議会運営】に関する質問○議会運営委員会【円滑な議会運営】に関する質問○議会運営委員会【円滑な議会運営】に関する質問○議会運営委員会【円滑な議会運営】に関する質問

番号 質疑 回答

55 交通問題について、特別委員会を作ってほしい。 交通問題は筑紫野市の大きな課題として受け止めています。

○議会改革推進会議【議会報告会や議会改革】に関する質問○議会改革推進会議【議会報告会や議会改革】に関する質問○議会改革推進会議【議会報告会や議会改革】に関する質問○議会改革推進会議【議会報告会や議会改革】に関する質問

番号 質疑 回答

56 議員は２２名必要なのか。定数削減できないか。期限を決めて話し合うべき。

議会としても定数の削減は行ってきています。何人がふさわしいのか議会としても検討課

題としています。

57 報告会に使用する議会だよりは事前に勉強したいので事前に配布を行ってもらいたい。

次回も同じような形で行う場合は、事前に議会だよりが届くような日程に変更して実施し

たいと思います。

58 報告会に参加されている市民の数が少ない。参加者増加の工夫をして欲しい。

今回の報告会は、議会だよりでの活動報告、付箋を使った意見交換など新しい試みを行

いました。意見交換では多くの意見をいただき、これを次の議会だよりで紹介することで

次回の報告会の参加者増につながればと思っています。今後も多くの市民の方に参加し

ていただけるよう努力していきます。

59

太宰府市ではホームページ上で本会議と委員会の議事録が全文記載されている。本市

議会での議論は始まっているのか。

委員会の議事録のホームページでの公開については今後検討していきたいと思います。

60

議会だよりを見る限り執行部が提案した政策がそのまま決まっている。議会として修正し

たり提案したものがあれば教えていただきたい。

過去に駐輪場の金額を決めるのに修正案を出したことがあります。
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61 議会報告会の会場に生涯学習センターがない。次回は会場の一つとして考えてほしい。

二日市東コミュニティセンターが出来たため、生涯学習センターで行わなくなりました。コ

ミュニティの中で参加しやすい会場を選んでいますので、次回開催の際に検討したいと思

います。

62

常任委員会ごとにテーマを分けて、ファシリテーターを交えての意見交換を実施した方が

活発な意見交換が行えると思う。

今後、議会改革推進会議の中で検討します。

63

市の予算編成の透明性を高め市民への意識付けを行う等のPRのため、市の予算編成

の経過を公開するプレゼンを開催する意向はないのか。粕屋町では実施している。

かなり進んだ内容のご提案です。将来的には行っていきたいという思いはありますが、も

うしばらくお待ちいただきたいと思います。

64 市の職員や議員は月の内、一日くらいは公共交通機関を利用して登庁してほしい。 意見としてお伺いしておきます。

65

筑紫南コミュニティ5つの部会ある。知恵出して頂き、コミュニティ活動を助けて頂いている

が、議員は、個人の立場でされているとは思うが、それが、年がたつに従ってコミュニティ

の中の私的な政務活動として捉えられると、ボランティアとの違いがあるので、その辺り

の議員の考えを聞かせてほしい。

議会の中でも、コミュニティの中で議員がどのような関係を築いたらいいのか悩んでいま

す。今後議員の中で、議論したいと思います。

66

筑紫野市議会は、議会基本条例が出来ていたり、議会報告会を開催しているなど取り組

みが進んでいるが、市民にとって議会がもっと身近に感じられるような更なる改革につい

て聞きたい。

市民の方にどれだけ議会への関心を持っていただくかは大変難しい課題です。議会報告

会のみでなく、敷居を下げ、オープンに議会に来ていただいたり、逆に気楽な茶話会に議

員が参加するなどを考えています。試行錯誤中ではありますが、魅力ある議会としていき

たいと思っています。

67 報告には一般会計のみで、特別会計などの会計類の報告はないのか。 今回は時間の都合等がありますので割愛させていただきました。

○広報委員会【議会だよりや広報活動】に関する質問○広報委員会【議会だよりや広報活動】に関する質問○広報委員会【議会だよりや広報活動】に関する質問○広報委員会【議会だよりや広報活動】に関する質問

番号 質疑 回答

68 議会だよりはなぜ右開きなのか？変えてはどうか？

縦書きの方が読みやすく、見やすいと考えているため、縦書きを採用し、右開きとしてい

ます。

69

投票率が低いのは、市民も議会も行政も責任ある。５０年先の行政を考えるとダメ。小学

生議会見学会は大事だと思うが、１８歳１９歳が身近な問題なので、こちらを優先すべき

ではないか。

70

小学生の議会見学会を行ったのは大変良いことだと思うが、今後中学生から高校生、そ

の次は１８歳１９歳と進むのか。若年層の投票率が低い。小学生の効果には時間がかか

るので、１８歳１９歳を対象に力を入れるのがふさわしいのではないか。

高校生を対象とした企画を検討しています。
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